

(Tercera serie)

DESDE EL REPASO DE LOS ANDES HASTA EL ACUERDO
DE LA EXPEDICIÓN AL PERÚ*Partida de San Martín á Mendoza.*

Sr. D. Bernardo O'Higgins. — Curimón, febrero 13 de 1817. — Mi amado amigo : Ahora más que nunca se necesita que haga V. un esfuerzo para auxiliar á la provincia de Cuyo. Yo partiré esta noche, y espero sacar todo el partido posible de las circunstancias. Yo temo que todos los prisioneros de las Bruscas hayan sido incorporados en las montoneras, y eso nos puede hacer un mal incalculable.

Chile no puede mantenerse en orden y se contagia lo mismo que los demás, si no acudimos en tiempo. No quede un sólo prisionero : reúnalos V. todos, eche la mano á todo hombre que por su opinión pública sea enemigo de la tranquilidad; en una palabra, es necesario emplear en este momento la energía más constante.

El comandante Frutos ha pasado á ésa para recibirse de los pertrechos que deben marchar á la Provincia de Cuyo. El orden interior no es más interesante que cincuenta manifestaciones. Haga V., por Dios, que los efectos pedidos marchen rabiando para Mendoza, pues aquella provincia se halla enteramente con los brazos cruzados.

Las Heras queda encargado de este Cantón. Balcarce debe venir pronto.

Por aquí no ocurre novedad; estamos preparados para lo que pueda venir.

Adiós, mi amigo, lo es de V de todas veras, su — SAN MARTÍN.

P. D. Mi amigo, vamos claros. Si V. quiere que se mantega el orden en este país, mande V. por vía de precaución á la isla de Juan Fernández todos los Carreristas, con víveres y provisiones suficientes para su comodidad. Buques listos, tiene V. extranjeros que los pueden conducir, fletándolos. Este paso debe darse con prontitud en mi opinión, pues en cuanto echen mano de los españoles Europeos para sus fines, está visto que todo les importa

menos que la independencia de la América. Avise V. á Heras de los resultados y á mí por continuos extraordinarios.

Otra. — Habiliteme con caballos á Necochea para que esté pronto para cualquier incidente; lo mismo digo para su escolta de V., pues es imposible que Ordóñez, Primo Rivera y demás jefes que han muerto, y que todos eran de cálculo é instrucción, se pudieran meter en una conspiración sin que ésta estuviese apoyada con muchas ramificaciones en Chile y Provincias Unidas. Ojo al charqui y prevenirse con toda actividad — Vale. — (*Archivo de O'Higgins.*)

Intervención de la Logia.

Sr. D. José de San Martín. — Santiago, febrero de 17 de 1819. — Mi amigo amado : El comandante Frutos no ha marchado aún, porque ha tomado algún tiempo el encajonar los pertrechos. Todo cuanto se ha pedido por la nota que V. remitió, se le ha entregado, á excepción de algunas pequeñeces que no se han completado por la premura del tiempo.

Hasta que no se reúnan 600 caballos que he pedido á los Partidos, cuya entrega se agita con viveza, no podré hacer entrega de ellos á Necochea.

El amigo Guido le habrá escrito la resolución de O-O para que nuestro común amigo Cruz y regidor Cabareda, comisionados por este gobierno, pasen á verse con Artigas ó el jefe que mande las fuerzas que hostilizan la campaña de Buenos Aires, establezcan una mediación á nombre de Chile, pidan cesación de hostilidades y ofrezcan á nombre de este Estado garantir los tratados que se estipulasen entre el supremo gobierno de Buenos Aires y Artigas.

También resolvió O-O que nuestro amigo Zapiola sucediese al gobernador de Valparaíso durante su ausencia.

Su eterno amigo — Bernardo O'Higgins.

San Martín en marcha en Mendoza.

Sr. D. Bernardo O'Higgins. — Uspallata, febrero 18 de 1819. — Compañero y amigo amado : Milagrosamente y aún viniendo por

las Pampas he podido escapar la comunicación de Buenos Aires. Los sucesos no han sido favorables y por lo que veo y me escriben, los portugueses, Alvear y Carrera están metidos en este negocio : yo voy á ver si puedo transarlo; pero al mismo tiempo armar la Provincia de Cuyo para con ella estar sobre los anarquistas, siempre que éstos no vengan á razón.

Mándeme V., por Dios, los auxilios pedidos por Luzuriaga, pues la provincia no tiene nada absolutamente.

Daré á V. avisos repetidos de cuanto ocurra : en el interin ruego á V. tome medidas, pues el plan es combinado con Chile.

Siempre su amigo verdadero — SAN MARTÍN. — (*Archivo de O'Higgins.*)

Sobre el repaso de los Andes.

Sr. D. José de San Martín. — Santiago, marzo 15 de 1819. — Mi más amado amigo : Son conmigo sus apreciables de 5 y 9 del corriente.

Terrible cosa es mover el ejército de los Andes á la otra banda, y más terribles los riesgos á que este país queda expuesto : los facciosos se reunirán, y el virrey del Perú (si Cochrane es desgraciado) intentará una nueva invasión, tanto más cuanto la provincia de Concepción lo invita con la guerra que nos hace en unión de los indios bárbaros.

Peligra la libertad chilena restablecida con el trabajo y sudor de V. mismo, y la sangre de tantos buenos patriotas.

Pero, si como lo demuestran las comunicaciones del director Pueyrredón, ser indudable la expedición española al Río de la Plata, no hay medio ni se presenta arbitrio alguno que reemplace aquella medida, es justísimo que todos los esfuerzos de todos los hombres racionales, y de la gratitud, se ocupen en salvar al pueblo de donde recibieron su libertad, y de donde en nuevas adversidades pueden volverla á traer.

En fin, si los maturrangos vienen á Buenos Aires, cuanto Chile tenga y pueda yo contribuir á la defensa de tan digno pueblo, debe contarse con toda certeza, como V. con su amigo invariable. — *B. O'Higgins.*

Enviado de la Logia á San Martín.

Sr. D. José de San Martín. — Santiago, marzo 17 de 1819. — Mi amigo y compañero : Anoche se resolvió O-O que nuestro amigo don Manuel Borgoño salga hoy mismo con toda diligencia, á convenir con V. varios puntos de que dicho amigo instruirá á V. verbalmente (1).

Aseguro á V., mi querido amigo, que estoy sin tino; no sé lo que haga con el repaso de las tropas de los Andes. Bien me hago cargo de las necesidades de Buenos Aires, y de los riesgos que le amenazan; pero este Estado queda en un inminente riesgo, sin saber el resultado de Cochrane. Conozco, es cierto, que Buenos Aires pide lo que es suyo, y nuestra gratitud nos obliga, no solamente á auxiliar esta medida, sino, á pesar de la pérdida que debe esperarse de Chile, prestar las fuerzas que tengamos.

Disponiendo del que lo es hasta la muerte — *B. O'Higgins.*

Sobre lo mismo.

Sr. D. José de San Martín. — Santiago, marzo 19 de 1819. — Amigo amado : En extraordinario que saldrá mañana, contesto el oficio del Supremo Director de esas Provincias, acerca del pronto regreso del Ejto. de los Andes, en auxilio de la capital de Buenos Aires, por hallarse amenazada de la expedición española, como también acerca del auxilio que solicita por parte de este Estado, y como esto último, por la Constitución depende del Senado, estoy aguardando su resolución, y graduar mi contestación conforme á ella y de la O-O que esta noche se reunirá.

Por el edecán de V., Rojas, que regresa, va ésta.

Saluda á V. su invariable amigo — *O'Higgins.*

(1) Véase en el Apéndice N.º 24 la comunicación de la Logia de Lautaro de Chile, que se refiere á la misión de Borgoño, y demás documentos de su referencia.

Sobre lo mismo.

Sr. D. José de San Martín. — Santiago, marzo 24 de 1819. — Mi amado amigo : Aún no llega noticia alguna de Cochrane, pero no tarda aún, pues el ataque de los buques al ancla en el Callao, debía ser el 27 del pasado en la noche, si el viento lo permitía. Los bergantines « Galvarino » y « Pueyrredón » deben reunirse á la escuadra dentro de tres ó cuatro días.

Guido ha salido hoy para Curimón, á acordar con Balcarce acerca de las fuerzas que está en lo posible queden en el país por las razones que ya hemos dicho á V. y habrá comunicado el amigo Borgoño.

Su eterno amigo — *B. O'Higgins*

Sobre lo mismo.

Sr. D. José de San Martín. — Santiago, marzo 29 de 1819. — Mi amigo amado : La enfermedad de nuestro Balcarce me ha tenido y me tiene inquietísimo.

Ayer pasó el 1.º de los Andes por estas inmediaciones : se me asegura que lleva ya 40 desertores. Se le han dado á dicho batallón cuantos auxilios ha pedido : lo mismo á los granaderos que vienen en marcha de Talca.

Esperamos la vuelta de Borgoño, para saber si quedan algunas tropas de los Andes en esta banda, aunque me desconsuela la insistencia del gobierno de Buenos Aires, que si de algún modo no la varía, quedaremos expuestos á inmensidad de peligros.

Aún no sabemos nada de Cochrane.

Es de V. su invariable amigo — *B. O'Higgins*.

Resultado de la misión de Borgoño.

Sr. D. José de San Martín. — Santiago, abril 1.º de 1819. — Compañero y amigo amado : Me ha entregado Borgoño su apreciable de 26 del pasado.

Mañana con los amigos (O-O) resolveremos lo que les parezca más conveniente.

Yo he celebrado mucho haya V. detenidamente reflexionado las malas consecuencias que podía haber producido á este Estado el paso de todo el Ejto. de los Andes á esa banda.

Los anarquistas trabajan por aprovechar la oportunidad de inducir las tropas á la deserción, y con ellas mismas hacernos la guerra.

Los amigos (O-O) han determinado se mande á los diputados que iban á la Banda Oriental, que regresen inmediatamente. Á esto se reduce el extraordinario.

Su más constante amigo — *B. O'Higgins*.

Sobre lo mismo.

Sr. D. José de San Martín. — Santiago, abril 3 de 1819. — Mi amigo amado : Es conmigo su apreciable de 23 del pasado.

Anoche, con presencia de lo expuesto por Borgoño, se acordó en O-O, lo que V. verá por la que le acompaño.

La deserción de los cuerpos de los Andes ha sido grande. Conviene que V. con su presencia la contenga, y venga cuanto antes á poner en movimiento todos los resortes conducentes á la expedición.

Su eterno amigo — *B. O'Higgins*.

Sobre el repaso.

Sr. D. José de San Martín. — Santiago, abril 5 de 1819. — Mi amigo amado : Habiéndose persuadido los discolos, que de la retirada del Ejto. de los Andes podían sacar gran partido con los soldados chilenos que hay en dichos cuerpos, por la repugnancia que tienen á pasar á Mendoza, han puesto en juego cuantos resortes están á sus alcances para mover y engrosar las partidas de bandidos.

Entiendo que la deserción de los granaderos ha sido considerable y que amenaza á Talca.

Su amigo hasta la muerte. — *B. O'Higgins.*

Repaso. — Asuntos militares.

Sr. D. José de San Martín. — Santiago, abril 13 de 1819. — Mi amado amigo: La retirada de los cuerpos de los Andes por la provincia de Talca y la noticia de que iban á pasar la cordillera, causó una deserción considerable. Hoy los desertores incomodan los campos de un modo alarmante: el cabecilla Prieto, tiene á la fecha más de 100 granaderos é igual número de otras clases de soldados, que amenazan á Talca, é impiden pasen á Freyre los auxilios que ya se le habían proporcionado para concluir la guerra del Sur.

Es conmigo su apreciable 6 del corriente, y acabo de contratar mil sables, por no haberlos en la maestranza, con los que puede V. contar.

Me parece muy bien el plan de formar caballería con la base de los cazadores de los Andes, que me anuncia en su apreciable del 9.

Voy á hacer diligencia de las carabinas, y si no hay, irán fusiles, que es muy fácil cortar lo que se podrá hacer aquí.

Estoy con V. en la imposibilidad de que pueda pasar el Ejto. de los Andes, por lo avanzado de la estación, y por el riesgo de la deserción, que es tanto mayor, porque los desertores inmediatamente toman las armas contra el gobierno y engrosan á los anarquistas.

Este su amigo hasta la muerte — *B. O'Higgins.*

San Martín en Cuyo en 1819. — Asuntos militares.

Sr. D. Bernardo O'Higgins. — Mendoza, 9 de abril de 1819. — Mi amigo amado: Es en mi poder su apreciable del 3.

Por el extraordinario que hice antes de ayer, se habrá V. im-

puesto de la necesidad en que me he visto de hacer venir á ésta los escuadrones de Necochea. El chubasco ó tormentón que amenaza por ésta, es preciso contenerlo con buena caballería, que es de la que carece Belgrano y Viamonte. Con la base de los escuadrones de cazadores podrá formarse en ésta un cuerpo de 800 á mil hombres, capaces de hacer variar el semblante de las cosas; pero para verificar este plan se carece de sables y carabinas, y espero que V. me remita aquello que buenamente pueda.

Opino que en razón de lo avanzado de la estación, será imposible, aunque venga orden del gobierno, que el ejército repase los Andes. En fin, veremos.

Reencargo, amigo mío, muy encarecidamente que los sables y carabinas que V. pueda remitirme, sea sin pérdida de tiempo de un solo momento, pues si se cierra la Cordillera, queda la provincia indefensa sin estos artículos.

Nada nos dicen de expedición (española) las últimas noticias recibidas de Buenos Aires: las recibidas de la Rioja es que La Serna avanza, á cuyo efecto se preparaban aquellas milicias para salir sobre Tucumán.

Estoy con el mayor cuidado por saber noticias de nuestra escuadra.

Creo que Remedios habrá llegado á Buenos Aires, pues me escribe desde Reducción.

Adiós, mi amigo, lo es de V. y lo será siempre su — JOSÉ DE SAN MARTÍN. — (*Archivo de O'Higgins.*)

Noticias diversas.

Sr. D. José de San Martín. — Santiago, abril 16 de 1819. — Mi amigo amado: No hay más noticias de Lor Cochrane que las que V. verá por la extraordinaria, y sólo hay que añadir la buena disposición en que se halla Lima, y la correspondencia de aquella ciudad y la escuadra es de casi todas las noches.

Á Francisco de Paula Prieto se le continúa su causa. No confiesa otra cosa que lo que está probado bajo su firma, en que se da el título de « Dictador, representante de la Nación y Padre de los

Pueblos », bajo cuyos títulos ha sequeado casas y cometido asesinatos, etc. Estos malvados nos tienen la provincia de Concepción en estado de perderla. Todos los auxilios de armas, pertrechos, viveres, vestuarios, caballos y dinero se hallan atacados en Talca y no podrán moverse hasta llegar los refuerzos que van de aquí, para guarnecer á Talca y hacer parte del convoy.

Su amigo invariable — *B. O'Higgins*.

Abril 21. — Mañana en la noche quedarán prontos para salir de la maestranza, los sables y tercerolas, y algunos de los pedidos para esa maestranza: por falta de tablas no han sido despachados antes.

Hemos sabido del Lord Crochrane. Conforme á las instrucciones del gobierno ha declarado al Callao y costas del Perú en estado de bloqueo, y en su consecuencia, todos los buques extranjeros que se hallaban en el Callao, zarparon luego que se cumplió el término de ocho días que se señaló al efecto.

No se descuide V. con la cordillera; aprovéchela en tiempo y mande á su amigo hasta la muerte — *B. O'Higgins*.

San Martín en Cuyo.

Sr. D. Bernardo O'Higgins. — Mendoza, 30 de abril de 1819. — Mi amado amigo: Está en mi poder la de V. del 21.

Mucho celebro la aprehensión de Juan Francisco Prieto; pero, amigo, estoy viendo que si V. no se arma de la fibra que le es natural, los empeños lo tienen que abrumar y los malvados quedarán impunes. Amo á V. como un amigo querido; amo á Chile; y por estas dos razones le suplico se revista de la energía necesaria para castigar los delitos. De lo contrario V. y el país serán víctimas.

Estoy en la mayor ansia deseando la llegada de los sables para poder armar la recluta para los cazadores á caballo y dos escuadrones más de milicias que deben marchar á Tucumán.

Adiós, mi amigo querido, lo es y lo será de V. hasta la muerte — SAN MARTÍN.

San Martín en Cuyo.

Sr. D. Bernardo O'Higgins. — Mendoza, 30 de abril de 1819. — Mi amado amigo: Ya he dicho á V. con fecha 25 la suspensión de la marcha del ejército de los Andes, sobre lo cual he consultado á nuestro Pueyrredón.

Nada me gusta el aspecto que presenta la provincia de Concepción. Es preciso, es indispensable ocurrir á esta necesidad del modo más enérgico; de lo contrario, tendremos que seguir una segunda campaña, derramamiento de sangre, y sobre todo, paralizar las operaciones ulteriores que tenemos que hacer.

Verá V. que no ha sido admitida la mediación de los diputados de ese gobierno: en consecuencia les digo pueden retirarse.

En una palabra, mi amigo, estoy viendo y palpando que sólo en Chile se puede formar la *ciudadela de la América*, siempre que todos los amigos tengan la energía suficiente para verificarlo.

Adiós, mi amigo amado, lo es y lo será siempre su — SAN MARTÍN. — (*Archivo de O'Higgins*.)

P. D. Á esta fecha habrá hablado Borgoño con V. Yo no quiero más que sostener lo que los amigos (*La Logia*) dispongan, pues estoy seguro será en beneficio de nuestra causa.

Remedios marchó para Buenos Aires, pues este país no le probaba. Aquí me tiene V. hecho un viudo.

Como siempre su amigo — SAN MARTÍN. — (*Archivo de O'Higgins*.)

Sobre expedición al Perú.

Santiago, abril 27 de 1819. — Á pesar del paso de algunas tropas á esa banda, no se desmaya acerca de la expedición; lo mismo que ahora se va á trabajar en su realización, aunque algo desmayan los prestamistas, y por consiguiente todo caminará lentamente. Es preciso no olvidar que sin la libertad del Perú, no hay independencia permanente. — *B. O'Higgins*.

Santiago, mayo 13 de 1819. — Todo se nos prepara para disponer una expedición á las costas del Perú. El dinero, el alma de todas las cosas, nos vendrá en suficiente cantidad mediante los buenos sucesos de la escuadra.

Véngase V. pues. Lo impondremos de todo y llevaremos la guerra al Perú, para arrojar de allí á sus tiranos y poner fin á tantas penalidades — *B. O'Higgins*.

Santiago, junio 3 de 1819. — Su apreciable de 4 del pasado es conmigo.

Me deja lleno de satisfacción su resolución acerca de venirse luego que se resuelva por los amigos la realización de la expedición, cuyo paso está ya dado, y dirigido á V. un pliego por el Secretario O-O suplicándole su pronta venida.

No dude V. un momento que la expedición proyectada quede por nosotros. En la actualidad hay empresarios que se obligan bajo términos regulares á vestir el ejército expedicionario, conducirlo al puerto que se quiera, con víveres por cuatro meses, por la misma cantidad que V. me expresa, y tal vez lo hagan por menos. Sólo piden término hasta fin de diciembre para poder equipar los buques necesarios, y será el mismo término que también se necesita para reclutar y disciplinar suficiente número de tropas. Para todo, su presencia es necesarísima. Mediante esta contrata, no habrá necesidad de que V. se agite demasiado, y este clima le permite igualmente que ése, reposar en el invierno para reponer su salud.

Los extranjeros se han portado muy bien: no han prestado más de cuarenta mil pesos para el apresto de la escuadra, sin lo que no hubiera sido fácil su pronta salida, pues hay que pagar nuevo enganche á las tripulaciones extranjeras por haber cumplido su tiempo.

Es su amigo eterno — *B. O'Higgins*. — Sr. D. José de San Martín.

Segunda campaña naval de Cochrane.

(*O'Higgins á San Martín*)

Cohetes. — Santiago, julio 22 de 1819. — Por extraordinario he mandado llamar á Lord Cochrane á fin de acordar con él el medio mejor de la destrucción de la escuadra del Callao. Los cohetes incendiarios trabajados según un nuevo plan, creo serán infalibles en la ejecución: hay trabajados cerca de 150, que es la mitad de lo que se necesita, y se hubiesen completado los 300, á no haber fallado las máquinas que vinieron de Londres: actualmente se han conducido las nuevamente concluidas aquí, y antes de dos semanas se habrán trabajado 150 más. — *B. O'Higgins*.

Salida de Valparaíso. — Santiago, septiembre 20 de 1819. — Salió el Lord Cochrane. Más de cuatrocientos mil pesos ha costado su habilitación de lo cual se queda debiendo más de las dos terceras partes. El mismo Cochrane y los marineros de los buques británicos, confiesan que ni en Inglaterra se equipan mejor los buques. Han sobrado marineros. Llevan víveres para cuatro meses.

En una carta particular al dar la vela Cochrane me dice, que el 24 del presente mes á las ocho y minutos de la noche, se hallará ardiendo la escuadra del Callao, y que el día 15 de octubre recibiré su parte. Yo vivo en la seguridad que no faltará Cochrane á lo que me ofrece. — *B. O'Higgins*.

Espectativa. — Santiago, octubre 20 de 1819. — El estado político del Perú, la disposición del país, todo, todo parece presentar un campo halagüeño á nuestras aspiraciones de libertad. Si el Lord Cochrane triunfa, como no lo dudo, antes de ocho días estará aquí el parte que lo acredite. — *B. O'Higgins*.

Octubre 29. — Hasta ahora nada de Lord Cochrane. Por momentos espero grandes sucesos. Á la fecha está decidida la suerte de la escuadra del Callao. — *B. O'Higgins*.

Ataque. — Santiago, noviembre 13 de 1819. — Por la Extraordinaria de ayer verá V. el resultado del ataque al Callao. Se me asegura por conductos fidedignos, que no ha sido tanto la falta de los cohetes, ni de los tubos y colas el no haberse incendiado los bu-